



SECCIONES

- EL IPGH • La Comisión de Historia • Recomendaciones Editoriales
- Actividades de Historia en el Continente Americano • Convocatorias
- Efemérides del continente americano

EL IPGH

DÍA DE LAS AMÉRICAS

El "Día de las Américas" es un día establecido por los gobiernos de las repúblicas americanas como símbolo de su soberanía y unión voluntaria en una comunidad continental. Se conmemora cada año, el 14 de abril.

El Día de las Américas tiene su origen en 1889, cuando los Estados americanos decidieron reunirse de manera periódica y comenzar a forjar un sistema común de normas e instituciones, que dio lugar en 1948 a la Organización de los Estados Americanos (OEA).

Durante este período se adoptaron numerosos acuerdos que establecieron los principios básicos de lo que posteriormente sería la Organización de los Estados Americanos.

Además de la unión panamericana, gradualmente se estableció un conjunto de instituciones con miras a facilitar la cooperación y emprender una importante labor en esferas específicas. A través de los años se crearon las siguientes instituciones: la Organización Panamericana de la Salud (1902) —que luego se transformó en la oficina regional de la futura Organización Mundial de la Salud—, el Comité Jurídico Interamericano (1906), el Instituto Interamericano del Niño (1927), la Comisión Interamericana de Mujeres (1928), el Instituto Panamericano de Geografía e Historia (1928), el Instituto Indigenista Interamericano (1940), el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (1942) y la Junta Interamericana de Defensa (1942).

IN MEMORIAM

La Comisión de Historia tiene la profunda pena de participar a la comunidad panamericana el fallecimiento de la maestra María Elena Rodríguez Ozán. Afiliada Honoraria del Instituto Panamericano de Geografía e Historia e incansable colaboradora del IPGH desde 1961. La Maestra María Elena Rodríguez Ozán llegó a México invitada por el Doctor Silvio Zavala, Presidente de la Comisión de Historia de 1947 a 1965, a hacer una estancia de investigación con el patrocinio de la Secretaría General del IPGH. Gracias a ello se quedó en nuestro país, en donde desarrolló una admirable labor para la comunidad panamericana. Como parte de su destacada labor académica



y sus aportes al desarrollo del pensamiento latinoamericano, la Maestra María Elena Rodríguez Ozán fue parte del comité fundador de la Licenciatura y el Posgrado de Estudios Latinoamericanos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), así como de la Sociedad Latinoamericana de Estudios sobre América Latina y el Caribe (SOLAR), la Federación Internacional de Estudios sobre América Latina y el Caribe (FIEALC); fue autora y editora de la revista *Cuadernos Americanos del Centro de Investigaciones de América Latina y el Caribe* (CIALC) de la UNAM.

La Comisión de Historia se une a la pena que embarga a su familia y amigos.

CONVOCATORIA PAT-2018

La Secretaría General y las Comisiones del IPGH convocan a la presentación de solicitudes para Proyectos Panamericanos de Asistencia Técnica 2018. Las solicitudes se deberán presentar a través del respectivo formulario en línea, el cual se podrá completar en el siguiente vínculo:

<https://www.ipgh.org/asistencia-tecnica/proyectos-2017/form-pat-2017.html>
INFORMES: asistencia.tecnica@ipgh.org

Fecha límite: lunes 17 de abril de 2017 a las 24 horas de la Ciudad de México.

LA COMISIÓN DE HISTORIA

En el marco del XI Congreso Centroamericano de Antropología de la Universidad de Costa Rica del 27 febrero al 2 de marzo de 2017, se realizó el Simposio "Valores y Riesgos del Patrimonio Cultural en América Central". En el cual participaron destacados especialistas del continente americano para debatir y exponer temas relacionados con el mosaico étnico y lingüístico de la región centroamericana y la variedad del patrimonio cultural, que a través de los siglos han construido.

Entre los ponentes destacamos la participación de la Dra. Giselle Chang Vargas de Costa Rica, miembro del Comité de Patrimonio Cultural de la Comisión de Historia del IPGH con la ponencia, "La tradición del boyeo y la carreta como patrimonio mundial: avance de un registro de bienes y de un estudio de percepción. Hacia una reflexión del valor humano del patrimonio edificado."

ESTUDIO INTEGRADO CON EL SISTEMA DE IMPULSOS LASER LIDAR EN EL CANTÓN PEDERNALES

El Dr. Eduardo Almeida, miembro de la Comisión de Historia, presenta una reseña del "Estudio integrado con el sistema de impulsos laser lidar en el cantón pedernales", cuyo texto aparecerá en la *Revista de Historia de América*.

El 4 de abril de 2016 se cumplió la última salida de campo del proyecto "Estudio integrado con el sistema de impulsos laser lidar en el cantón pedernales". Participó el colega mexicano Manuel Pérez, con quien recorrimos y verificamos la existencia de sitios arqueológicos inicialmente identificados en las imágenes LIDAR. Es la primera vez en Ecuador que se aplica la tecnología de levantamiento topográfico por rayos laser en el campo de la Arqueología. Para ser la experiencia pionera, los resultados son altamente alentadores, toda vez que en un área de 70 km² de imágenes LIDAR, se registraron 39 puntos potencialmente arqueológicos, que fueron recorridos en campo, llegando a verificar 11 de ellos como antiguos asentamientos. El sitio C026 ha sido investigado en la segunda fase del proyecto, que a esta fecha está en camino de concluir. Entre la etapa de prospección y excavación han transcurrido 11 meses. No obstante las dificultades hemos concluido con la etapa de excavación y ahora esperamos los resultados de análisis de laboratorio del material cultural, a más de estudios de

palinología, pruebas de C14 y un levantamiento tridimensional realizado con un dron.

El sitio C 026 ha sido excavado en un área aproximada de 100 m², en cuya superficie se han registrado al menos 30 pequeños y medianos depósitos de alimentos de formas redondeadas, trabajados en arcilla cocida. Por los detalles de los hallazgos y las características de su elaboración, se desprende su funcionalidad doméstica; el sitio estuvo habitado por un grupo social de la etapa tardía de la arqueología ecuatoriana, no obstante que hay vestigios de ocupaciones previas, que incluso estarían ubicadas en el período formativo.

Este proyecto ha permitido registrar de manera científica un antiguo asentamiento de los pueblos indígenas que ocuparon la zona de Coaque, al momento del contacto europeo en el siglo XVI. Los hallazgos *in situ*, una vez valorados en su contexto de tiempo y espacio, se convertirán en un referente de la identidad histórica de la comunidad del cantón Pedernales.

Este proyecto contó con el patrocinio y apoyo de las Comisiones de Historia, Cartografía y Geografía del IPGH. Fue contraparte el IGM (Instituto Geográfico Militar de Ecuador) y contó con la participación de un equipo de arqueólogos y trabajadores de Pedernales. A todos mi agradecimiento por su aporte.

ACTIVIDADES DE HISTORIA EN EL CONTINENTE AMERICANO

CONGRESO INTERNACIONAL DE HISTORIA DE LAS MUJERES

Tema: Mujeres, Expresión y Vida Pública: Narrativas y Acciones en la Historia Latinoamericana de los Siglos XIX y XX

Fecha: 18-21 de abril

Sede: Universidad de los Andes, Bogotá, Colombia.
Informes: <https://jwh.uniandes.edu.co/>

XXXV CONGRESO INTERNACIONAL DE LA ASOCIACIÓN DE ESTUDIOS LATINOAMERICANOS

Fechas: 29 de abril al 1 de mayo de 2017
Sede: Pontificia Universidad Católica del Perú: PUCP
Informes: <https://lasa.international.pitt.edu/esp/congress/upcoming-congresses.asp>

XIII REUNIÓN DE HISTORIADORES DE LA MINERÍA LATINOAMERICANA

Tema: Diálogos y desafíos interdisciplinarios en torno a la minería latinoamericana de ayer y hoy

Fecha: 4 al 7 de abril de 2017

Sede: Instituto de Ciencias Antropológicas, Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires.

Informes: <https://13reunionmineria.wordpress.com/acerca-de/>

CONVOCATORIAS

Fuegia. Revista de Estudios Sociales y del Territorio

Universidad Nacional de Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur

El Instituto de Cultura, Sociedad y Estado de la Universidad Nacional de Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur (ICSE-UNTDF) ha creado la revista *Fuegia. Estudios Sociales y del Territorio*, pensada como un punto de encuentro internacional de diferentes especialidades de las Ciencias Sociales, Humanas y la Filosofía cuyo objetivo es generar un espacio desde la realidad de la investigación centrada en Tierra del Fuego y Patagonia, pero donde propuestas e ideas de cualquier otro espacio geográfico puedan aportar nuevas vías de desarrollo, crítica y debate transdisciplinar.

El segundo objetivo es lograr una revista futura indexación, cumpliendo con los necesarios procedimientos de evaluación, periodicidad, protocolos de edición que garanticen la calidad substancial y formal de los trabajos publicados.

En el marco de esta nueva vía de publicación convocamos a publicar resultados de investigaciones en curso o finalizadas en el primer número de esta nueva revista, de circulación digital. La fecha de cierre de esta primera convocatoria será el 17 de abril del 2017.

Informes: fuegia@untdf.edu.ar

Secuencia

Secuencia es una publicación cuatrimestral que aparece de manera regular editada por el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora con sede en la Ciudad de México. Considera para su publicación artículos originales escritos en español, inglés, portugués y francés, que sean el resultado de una investigación científica y que representen una clara contribución al debate y conocimiento del devenir histórico, social y político al siglo XXI. Los artículos son publicados en el idioma original.

Requisitos y normas editoriales:
<http://secuencia.mora.edu.mx/index.php/Secuencia>
Informes: secuencia@mora.edu.mx

EFEMÉRIDES DEL CONTINENTE AMERICANO

• **2 DE ABRIL**
Argentina.
Guerra de las Maldivas.

• **4 DE ABRIL**
Día Internacional de información sobre el peligro de las minas y de asistencia para las actividades relativas a las minas.

1949. Washington D. C.
Doce países se unen para crear la OTAN.

• **5 DE ABRIL**
1910. Se inaugura el Ferrocarril Trasandino que une la ciudad chilena de Los Andes con la argentina de Mendoza.

• **7 DE ABRIL**
Día Internacional de Reflexión sobre el Genocidio cometido en Ruanda.

• **9 DE ABRIL**
Bolivia. 1952.
Estalla la Revolución Nacional. Entre los cambios más importantes que protagonizará el país hay que destacar la concesión del voto universal, la nacionalización de las minas de estaño, la reforma agraria y la reforma educativa.

Estados Unidos. 1864.
El general Robert E. Lee, al mando de las tropas confederadas, se rinde en Richmond, Virginia, al general Ulysses S. Grant, poniendo así fin a la Guerra de Secesión.

• **10 DE ABRIL**
México. 1789.
Nace en la ciudad de México Leona Vicario, heroína de la Independencia de México.

México. 1864.
Maximiliano de Habsburgo acepta la corona de México, que le ofrecen los conservadores mexicanos. Se firman con Francia los Tratados de Miramar entre Napoleón III y Maximiliano.

Cuba. 1892.
José Martí funda el Partido Revolucionario Cubano.

México. 1919.
Muere Emilián Zapata, caudillo de la Revolución Mexicana.

• **12 DE ABRIL**
Perú. 1539.
Nace Inca Garcilaso de la Vega, poeta, historiador y escritor hispanoperuano.

• **15 DE ABRIL**
Estados Unidos. 1865.
Muere asesinado el presidente Abraham Lincoln.

• **17 DE ABRIL**
México. 1695.
Muere Sor Juana Inés de la Cruz, escritora novohispana y figura emblemática de la literatura universal. Ciudad de México. 2014. Fallece Gabriel García Márquez, escritor, novelista y periodista colombiano, Premio Nobel de Literatura.

• **23 DE ABRIL**
Día internacional del libro

• **28 DE ABRIL**
Día Mundial de la Seguridad y Salud en el Trabajo

• **29 DE ABRIL**
Día de Conmemoración de todas las víctimas de la guerra química